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嚴副總裁於「悠遊卡零錢加值服務啟用記者會」致詞稿
103/07/11

郝市長、悠遊卡公司張董事長、捷運公司楊董事

長、四大便利超商代表、在場來賓及媒體記者朋友們，

大家早安！

首先，我要代表中央銀行彭總裁對台北巿政府捷

運公司及悠遊卡公司今天所舉辦之「悠遊卡零錢加值

功能啟用記者會」，表達感謝之意。

我們也藉此機會感謝統一、全家、萊爾富及 OK 等

四大便利超商對悠遊卡零錢加值功能的大力支持。

我們都知道，經濟活動必須利用貨幣充當交

易媒介，其中小額消費尤其需要硬幣，是我國支

付系統中極重要的一環。

近年來電子科技蓬勃發展，國內行動載具推

陳出新，民眾支付行為深受影響，以往一些需要

零錢的交易，均已明顯改變，例如：公車投幣改

為悠遊卡感應扣款、手機取代投幣式公共電話、

高速公路改採 eTag 收費等。這些電子票證取代

硬幣作為小額支付工具，蔚成趨勢，致原先各種

硬幣流通管道不斷萎縮。由於硬幣價值低，大量

攜帶不便，許多民眾在找零之後，隨之窖藏，不
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再取出使用，使得市面流通硬幣日漸減少，個人

與家庭積壓了一筆閒置資金，積少成多，形成資

源的浪費。

硬幣受到民眾大量窖藏，而攸關民生消費的

傳統市場、攤販及店家等仍需要大量硬幣找零，

導致商家須不斷向金融機構提領。為滿足市場需

求，中央銀行必須持續造幣，以資因應。

由於生產硬幣是高耗能的產業，再加上後續

調撥、運輸也都會耗用資源，基於「節能減碳」、

「愛護地球」的目標，中央銀行對於當前國內硬

幣產量持續增加及民眾窖藏的問題，正積極規劃

各項有效的措施，以促進硬幣於經濟社會中流通

使用。

目前悠遊卡全國發卡數已達 4,600 萬張，是國內

首要的小額支付工具。原先規定加值須以百元倍數為

單位，致使民眾多以鈔券加值，本次悠遊卡公司為了

方便持卡人使用，特與台北捷運公司及四大便利超商

(統一、全家、萊爾富及 OK)合作，凡在全台所屬約 1

萬家超商門市，只要是加值滿百元以上，民眾均可以

硬幣辦理。而台北捷運公司的各處車站，也充分配合，

全面提供悠遊卡零錢加值服務，恰可提供民眾多元及
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便利的硬幣使用平台。

由於四大便利超商門市遍布全國，深入各社區，

捷運與公車又是便利價廉的交通工具，悠遊卡除了可

用於搭乘臺鐵、高鐵、客運、YouBike 等大眾運輸工

具外，更可在部分政府機關繳納行政規費與停車費

等，用途十分廣泛，已和現代化市民的生活緊密相結

合。

本次開放悠遊卡零錢加值活動，無論對民眾、便

利超商、央行、國家社會而言，係呈多贏的局面﹕

(一) 對民眾而言

將家中窖藏硬幣取出交易或直接到四大超商門

市加值，讓窖藏的硬幣重新回到市面，可活化個

人資金使用。

(二) 對超商而言

利用民眾回存硬幣應付日常交易的找零需求，商

家則不必再到銀行提領硬幣，節省人力及時間成

本，又可開發新客源來店購物。

(三) 對央行而言

可減少向國外採購原料、鑄幣及後續調、撥運送

成本，撙節國庫開支。
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(四) 對國家社會而言

硬幣流通可促成資源利用、活絡經濟，同時減少

鑄幣過程中的能源消耗與環境污染，亦有利環境

保護。

因此，央行呼籲民眾及社會積極響應及配合本次

「悠遊卡零錢加值」活動，正是「全民愛地球」的具

體實踐，也是利己利人，一舉數得的舉措。

在此，本人謹代表央行，再次感謝悠遊卡公司主

辦本次悠遊卡零錢加值活動，以及台北捷運公司、四

大超商及現場各位女士、先生對本項活動的支持，並

請大家善用悠遊卡這一便利的開放平台。請大家回家

稍作檢視，看看各位是否還有不少硬幣仍在閒置中，

由於您的舉手之勞，說不定還會增加一筆意外之財﹗

最後，敬祝與會嘉賓快樂如意，謝謝大家﹗


